

## ¿Crisis o fin del Socialismo en América Latina?

Diana Anzuategui Macías

Maestrante en Relaciones Internacionales. Universidad Estatal de Voronezh - Rusia

E-mail: [dianaanzoategui2387@hotmail.com](mailto:dianaanzoategui2387@hotmail.com)

Fecha de recepción: Febrero 2016

Fecha de aceptación: Marzo 2016

¿Crisis o fin del Socialismo en América Latina? Parecería ser la pregunta del momento, pero hasta dónde podemos contestar. Intentaremos comprender qué nos ha traído hasta este panorama.

El término Socialismo del Siglo XXI surgió en 1996, fue acuñado por el sociólogo y analista político, alemán, Heinz Dieterich Steffan. También se le denomina Socialismo Democrático o Socialismo Andino. Lo que ha de entenderse por Socialismo del Siglo XXI, sigue aún en debate.

El modelo de Estado Socialista del Socialismo del Siglo XXI es socialismo revolucionario que se inspira en la filosofía y economía marxista y que se sustenta en 4 ejes: el desarrollismo democrático regional, la economía de las equivalencias, la democracia participativa y protagónica; y, las organizaciones de base, sobre la dinámica social y la lucha de clases. En el camino se incorporó un quinto elemento, el Suma Kawsay o Buen Vivir de la población.

El Socialismo del Siglo XXI se centra mayormente en los gobiernos de los países: Ecuador, Venezuela y Bolivia. Aunque Noruega, que cuenta con prosperidad y riqueza, combinan-

do una actividad de libre mercado con una fuerte intervención estatal, con bajos niveles de desempleo, desigualdad y corrupción, ha sido considerado por algunos académicos como el único Socialismo del Siglo XXI.

Por otra parte, la continuidad de la derecha en Guatemala, el cambio de sistema de Gobierno en Argentina, el regreso de la derecha al parlamento venezolano y la desestabilización en Brasil, Ecuador, Venezuela y Bolivia nos permite observar que algo serio está pasando. Hace cinco años atrás, los gobiernos socialistas rompían record en ganar elecciones: Chávez, Evo, Cristina, Daniel Ortega, Dilma y Correa eran reelegidos. La corriente se fortaleció con la llegada de Salvador Sánchez Cerén Presidente de El Salvador (2014 - 2019). A la muerte de Hugo Chávez, los ataques contra el Gobierno de Presidente Nicolás Maduro en Venezuela, continuaron, pero a escala moderna nunca antes vista. La derecha ha aplicado métodos y estrategias desestabilizadoras, la teoría «Revoluciones no violentas», “golpes blandos”, “guerras económicas”, desinformación, violencia, etc., dirigida a todos los gobiernos de izquierda.

A todo esto, se debe tomar en cuenta la crisis



“Marcha de las ollas vacías”, protesta de la derecha venezolana contra Nicolás Maduro.  
Caracas, 2015

económica que recorre gran parte de América Latina y el mundo, debido principalmente a los bajos precios en la comercialización del barril de «Oro Negro», sustento básico de los presupuestos estatales de los países latinoexportadores de petróleo, que complica la situación no solo económica sino política y la extiende a nivel mundial.

Tampoco se puede desconocer que otro factor importante, en el contexto que se plantea la pregunta inicial, es el desgaste natural de la clase política gobernante (algo que siempre ocurre a los gobiernos y sistemas político), en Ecuador solemos decir «pasar factura», es decir, resulta complejo mantenerse en el poder a través de los años, tanto más, cuando se tiene que sumar factores exógenos que resultan adversos. En tiempos de auge del Socialismo del Siglo XXI, hubo un episodio parecido al actual panorama, cuando una de las figuras identificadas con la izquierda latinoamericana, Michelle Bachelet culminó su mandato y llegó a Chile un Presidente de derecha como Sebastián Piñera, parecía que el tiempo del Socialismo del Siglo XXI en Chile había terminado, sin embargo, el pueblo chileno hizo posible el retorno

de Michelle Bachelet al Palacio de La Moneda. Se avecinan procesos electorales en los que el Socialismo del Siglo XXI será puesto a prueba. En Bolivia, el referendo constitucional convocado para el mes de febrero, buscaba la modificación parcial de la Constitución del Estado para posibilitar una nueva reelección del presidente Evo Morales en el 2019. El resultado fue negativo para Morales. Por su parte, Ecuador ya comienza a vivir una especie de fiebre preelectoral, las expectativas tienden a focalizarse en las futuras elecciones presidenciales previstas para febrero del 2017, comicios en los cuales no participará como candidato, el Presidente Rafael Correa, debido a enmiendas constitucionales puestas en vigencia el año pasado, y que fueron promovidas, defendidas y aprobadas por el oficialismo.

Desde Rusia donde me encuentro estudiando una maestría en Relaciones Internacionales me he preguntado al igual que ustedes si es ¿Crisis o fin del Socialismo? Creo que la respuesta la tienen sólo los pueblos. Pero sobre la conciencia de la gente también se ciernen potenciales injerencias externas con prácticas bastante conocidas y tecnología que pudieran influir en

las intenciones de voto.

En suma, el fin del Socialismo del Siglo XXI, en mi opinión, dependerá de dos ingredientes: el desgaste político interno y los resultados electorales que obtengan en los procesos electorales venideros. Dialécticamente los modelos de gobiernos están sometidos a transitar por etapas, entre estas, la de los altibajos, sin este signifique el fin de la corriente.

Pero, ¿Está la derecha preparada para gobernar al pueblo? ¿Ha superado el conservadurismo las causas que provocaron el nacimiento del Socialismo del Siglo XXI?

*¿Sería tan amables en darme su opinión?*